
周
刊

A
21-

A
23

星
期
五

2015
.12

.25

创
富

引引
领领
市市
场场
风风
尚尚

启启
迪迪
财财
富富
智智
慧慧

出品：经济新闻中心 板块统筹：蔡宇丹 设计：壹纸工作室 石岩 组版：马秀霞

攻陷了韩国餐馆，并未攻

陷韩国家庭

文智慧已经在中国生活多年，但是只
要到了吃饭的时候，她就离不开韩国泡
菜。

文智慧是青岛景福宫韩食料理有限
公司的室长，在中国多年后，她的普通话
已经说得非常流畅。

现在这个季节，正是韩国各个家庭制
作越冬泡菜的时候，从11月初到12月底，
韩国每个家庭都会做泡菜，一次性多做
点，做好的泡菜如果冷藏保存的话，一直
可以吃到第二年的三四月份，吃完之后，
春天再做。两个人的家庭，一般做10棵左
右，人多的家庭，有的做50棵泡菜，多的甚
至能做1000棵泡菜，多出来的送给亲朋好
友。在韩国，泡菜可以作为一种礼品馈赠。

但是今年，韩国遭遇了40年不遇的大
旱，根据韩国统计厅发布的数据，一棵白
菜最高卖到20元。而在正常年份，一棵4公
斤重、品相不错的韩国白菜大概也要2000
韩元，折合人民币11元，这个价格也远高
于中国。

“白菜这么贵，韩国喜爱泡菜的欧巴
怎么办？”有中国网友这样留言。

“韩国家庭做泡菜时，用的都是正宗
的韩国白菜。但在韩国的餐馆、学校、医院
等公共场所用的泡菜，绝大部分都是来自
中国的泡菜。”裕荣食品厂总经理金成文
说。

裕荣食品厂是威海两家最大的对韩
泡菜出口商之一，金成文如今一个月要去
韩国一两次，对韩国非常了解。

来自大韩泡菜协会的数据也证实了
金成文的说法，韩国的普通餐厅以及高速
公路服务区提供的泡菜，分别有90%、95%
为中国产泡菜。

“现在，韩国家庭里大多是妈妈们做
泡菜，而年轻人已经不愿做泡菜了。”文智
慧说，韩国白菜脆、薄，菜心是黄色的，这
种白菜做出来的泡菜吃起来脆生生的，中
国白菜做出来的泡菜发软，口感不好。韩
国家庭做泡菜是不会用中国产的白菜的。
所以，虽然中国泡菜已经攻陷了韩国的大
小餐馆，但韩国的家庭餐桌，还是被韩国
泡菜牢牢把控着。

“目前，韩国九成餐厅用的是中国泡菜，
但事实上，中国泡菜并没有像一些人想象的
那样‘攻陷’了韩国市场。”金成文说。常年做
泡菜生意，他非常清楚韩国的泡菜市场一年
的需求量就在100万吨左右，而韩国从中国
进口的泡菜也就20万吨左右。

韩国人来华开泡菜厂的越来越多

20日，中韩FTA正式生效，但金成文
并没有感到太大的变化。

“FTA落地后，中国出口到韩国的泡
菜关税税率由20%降到19 . 8%，0 . 2个百分
点对企业并没有太大的价值。”金成文说，
韩国规定，中国出口企业为了享受这0 . 2
个百分点的税率优惠，必须有“原产地证
明”，相当于又多了一道手续。

目前，裕荣出口到韩国的泡菜，到韩
国的进口商这一环节为8000—9000韩元/
10公斤，（折合人民币在44元到49 . 5元之
间），中间再经过各级批发商层层加价，最
终零售价在12000韩元/10公斤（折合人民
币66元）。这个价格，只相当于韩国产泡菜
的三分之一。

金成文解释，之所以用10公斤包装，
是因为韩国海关规定5公斤以下的小包装
要加收10%的附加税。

由于中国泡菜的价格优势，近年来，
山东泡菜一直保持着对韩出口的优势。来
自山东省出入境检验检疫局的数据显示，
2014年，山东对韩出口泡菜20 . 6万吨，合
9 . 9亿人民币。而山东出口泡菜的企业近
60家，其中出口韩国的泡菜企业54家。

“现在，山东对韩出口泡菜的企业90%
是在青岛，主要集中在平度、莱州，这里是
青岛的蔬菜基地。”金成文说，虽然裕荣生
产的泡菜从威海到韩国仁川只需18个小
时，物流很方便，但今年还是把企业从乳
山搬到了平度，这里不光是大白菜主产
区，而且生产泡菜必需的辅料供应非常充
足。

几年来，威海的泡菜出口企业从19家
逐渐只剩下裕荣和芝元食品两家，裕荣每
年对韩出口泡菜在5000吨左右，而山东泡
菜出口的大户逐渐被青岛夺走。威海市相
关人士表示，那些死掉的威海小泡菜厂，
其中一个原因是被韩国的应收账款“拖
死”的。

但在竞争中活下来的裕荣不断地面
临更具威胁的对手，现在韩国人来青岛开
泡菜加工厂再销往韩国的越来越多，青岛
德盛食品公司就是其中规模最大的一家。

这家年产泡菜一万多吨的企业是韩
国 独 资 企 业 ，位 于 青 岛 著 名 的“ 泡 菜
村”——— 平度张戈庄镇尚河头村。

据张戈庄镇尚河头村村支书王青林
介绍，这个村里有20多家从事蔬菜深加
工、出口的企业，每年出口的泡菜大概在2
万多袋，主要销往韩、日。

青岛德盛一位经理告诉本报记者，今
年出口到韩国的泡菜与去年相比有点滑
坡，但是总的出口量仍然不错。这位经理
表示，今年白菜收购价格在400元到500元
一吨，制作成泡菜后，折合人民币3700元/
吨以上。

为了满足当地泡菜厂的需求，尚河头
村引种了很多韩国白菜。在整个平度，韩
国白菜的种植面积都不少。

作为青岛老牌的韩资企业，景福宫也
租了一些土地种韩国白菜，然后用这些白
菜来做泡菜。不过，文智慧认为，大概是土
质和水质的关系，在中国土地上种出来的
韩国白菜做的泡菜跟韩国本土生产的白
菜还是有些差异，而青岛本地的特产胶州
大白菜更适合炒菜。

卫生标准卡住韩国泡菜入华

这两天，在济南创业的韩国小伙李钟
弦开了个“韩国光州泡菜”微信群做网销，
群里已经有了60多个成员。这位山东财经
大学毕业的韩国留学生在线下的实体
店——— 济南棋盘街菜市场“韩国光州泡
菜”摊也开张快半年了。为支持儿子创业，
李钟弦的母亲也特意从韩国过来，在棋盘
街菜市场现场做泡菜招揽前来买菜的中
国大妈们。

在青岛，像李钟弦这样的韩国泡菜摊
点不少，而青岛景福宫生产的韩式泡菜，
97%是在中国销售的。

但事实上，中国消费者要吃到原汁原
味的韩国泡菜并不容易，被文智慧赞美，
有着独特“口味优势”的韩国泡菜很难进

入中国市场，原因并不在于价格上。
来自韩国海关发布的进口贸易统计

数据显示，2014年，韩国从国外进口泡菜
的总量212938万吨，其中99%为“中国制
造”，而出口仅2 . 4742万吨。而2013年韩国
对中国泡菜出口几乎为零。

记者了解到，韩国泡菜进入中国的关
税为25%,而在英国是6%。根据中韩FTA，
中国对韩国泡菜征收的25%的关税将在20
年内取消。

但韩国泡菜进不了中国并不在关税
上。记者了解到，考虑到国内食品安全问
题，中国菜类的卫生标准为每100克大肠
杆菌30只以下，这一标准也适用于韩国泡
菜。而泡菜发酵过程中会产生大量的乳酸
菌，这导致韩国泡菜很难过中国检疫这一
关，由此阻碍了韩国泡菜对中国出口。

不过，习近平在去年7月访韩时表示
很喜欢吃韩国泡菜，他表示，韩国泡菜因
为卫生标准而无法进入中国市场，但我们
现在正在修改卫生标准，相信韩国泡菜很
快就可以进入中国，请耐心等待。

剁酱的逆袭

根据商务部信息，在签订中韩自贸协
定的过程中，中韩两国都各有一些高度敏
感产品，韩方的高度敏感产品主要集中在
农水、纺织、汽车等领域。

记者注意到，出于对韩国本国农产品
的保护，白菜、萝卜、辣椒、大蒜等制作泡
菜的原料均被排除在首轮关税减免名单
之外，但泡菜的关税从20%下降到19 . 8%。

关税没有放开，并不意味着中国水
果、蔬菜在韩国没有市场。

隆达食品公司是滨州地区对韩出口
农产品的大户。这家公司主管外贸的副总
经理周乐民介绍，从2012年开始，公司就

对韩国做贸易 ,主要往韩国出口冷冻水
果、蔬菜等。现在一年能往韩国出口冷冻
水果、蔬菜一千五六百吨，主要提供给韩
国一些食堂、餐厅。

在周乐民看来，与出口到其他国家相
比，产品出口韩国利润更高，韩国距离近，
即便是缴税之后中国的产品还是有价格
优势的，对韩国市场他很看好，“现在每年
的出口量还在增加，今年的量比去年增加
了40%”。

周乐民认为，中国农产品对韩国农产
品的冲击很大，韩国农业协会给政府很大
的压力。从长远来看，税率肯定会下降，但
是短时间内不可能。

以制作泡菜的主要辅料为例，辣椒粉
的关税270%、大蒜的关税360%，如果放开
进口的话，会对韩国农民带来很大冲击。

但一些中国企业却以“迂回出口”的
方式，来突破关税壁垒，比如剁酱。

剁酱是指将辣椒、洋葱、大蒜等食材
剁碎后制成的酱料，这是制作泡菜必备的
辅料。中韩FTA中规定，对酱料的45%现
关税率通过两国调整，最大可下调4 . 5个
百分点。

韩国关税厅统计数据显示，韩国进口
的泡菜腌制酱料，2012年为3924吨，2013
年4652吨，2014年1月—11月为4911吨，剁
酱的进口量两年增加了25%。显然，韩国泡
菜制作中加入中国产剁酱，价格虽然比中
国进口泡菜高，但还是比韩国国产泡菜价
格要低。

现在，裕荣也开始对韩出口剁酱了。
不过，金成文说，韩国对剁酱主要成分的
含量规定很苛刻，比如剁酱中，辣椒粉、圆
葱、大蒜、姜这四种主要成分加起来不能
超过一定的比例，否则就享受不了45%的
关税。

还有一种方式是半成品出口，即把白
菜清洗后，用盐腌好包装出口。而一些韩
国餐厅喜欢用这种半成品做泡菜，也是为
了图省事。

这样一来，在韩国市场上流通的中国
产泡菜又多了这样一个“变种”——— 即用
这种来自中国的半成品盐渍白菜加上中
国产酱料在韩国制成韩国泡菜。

裕荣曾经做过这样的半成品出口生
意，但后来由于韩国政府要求必须标记食
材原产地，现在这条“曲线出口”的路已经
堵上了。

利于双方的本币结算

在周乐民看来，中韩FTA一个重要的
利好就是中韩之间可以本币结算。

之前，隆达食品与韩国企业进行交
易时，都是用美元结算。首先要把人民
币或韩元换成美元，然后再将美元换成
韩元或人民币，这样必然会遭受汇率损
失。

中韩FTA签订前，作为全国韩资企业
最为密集的城市,青岛早就已经开展鲁韩
跨境双边本币结算。不仅仅是结算，贷款
业务也在青岛展开。

记者了解到，青岛市是全国首个允许
境内企业从韩国银行借贷人民币的试点
地区，早在今年6月,青岛财富改革试验区
内的企业就可以向韩国银行申请人民币
贷款业务。

韩国在青岛的金融机构包括韩亚银
行、企业银行、新韩银行、釜山银行等多家
韩资银行，他们早已在青岛设立分行,三
星财险、现代财险也在青岛设有分公司。

中国人民银行济南分行跨境贸易人
民币结算工作办公室处长王福全介绍，
企业采用本币结算 ,大约节约1%汇率成
本,这1%主要是用人民币或韩元兑美元,
再用美元兑换韩元或人民币产生的汇兑
成本。

而从跨境贷款来说,这可以给企业每一
笔贷款节省两个百分点的利差。对贸易企业
而言,多了一种选择,既可以通过韩元,也可
以使用人民币结算,规避了汇率风险。

周乐民笑谈，其实现在用美元结算，
国内企业是愿意的，因为现在美元是升值
的，能多赚点钱，但总体说，还是直接结算
对双方都更有利。

泡泡菜菜上上的的
贸贸易易战战

要说中国泡菜攻占韩国餐桌，为时尚早。在韩国人眼里，中国
泡菜只是在价格上占有优势，用韩国本土产的白菜做出的韩国泡
菜，最正宗最好吃。图为在韩国首都首尔，大约2000名首尔市民聚集
在首尔广场，现场制作12万株白菜泡菜，捐助贫困者。 据新华社

今年，韩国遭遇40年不遇的旱灾，一棵白菜价格最高曾卖
到20元。白菜这么贵，韩国人还吃得起顿顿不离口的泡菜吗？刚
刚在20日生效的中韩FTA协议对双方的泡菜贸易有何影响？

本报记者 朱洪蕾 李彦慧
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